CLINICA EXTERNA

CUERPO EXTRAÑO EN EL RECTO

Es bien sabido que los cuerpos extraños del recto se clasifican en tres categorías: 1ª, Aquellos que se forman en el mismo intestino; 2ª, Los que han penetrado por la boca y vienen a alojarse en la extremidad del intestino; y 3ª, Los que directamente se introducen por el ano. Es a esta última clase a la que pertenece el presente caso.

Sería prolijo enumerar la infinidad de objetos que se han encontrado en el recto. Nos bastará citar entre los más notables, tanto por su tamaño, como por su forma, la barra de hierro candente que los verdugos de Eduardo II de Inglaterra le introdujeron en el intestino; el caso de Nelatón, quien observó á un hombre que en una orgía se introdujo un vaso de gran tamaño; el de Desormaux, quien refiere haber extraído del recto una botella de 19 centímetros de largo y 5½ de diámetro, y otros muchos, de pedazos de madera, estuches de herramientas, piedras, etc., etc. El que motiva esta observación es también de interés por su extremada longitud, por el mucho tiempo que permaneció en el intestino y por no haber originado lesión orgánica de importancia.

Ireneo Ram...., de 36 años de edad, de oficio jornalero, ingresó al Hospital Civil el día 1º de Octubre de 1896 quejándose de fuertes dolores en el vientre, de frecuentes ganas de defecar y de un tenesmo intolerable, con retención casi completa de las materias fecales y con expulsión incesante de mucosidades sanguinolentas. Nos dice estar enfermo desde el 16 de Septiembre último, sin saber á qué atribuir la causa de su mal, recordando únicamente que en ese día abusó del alcohol y se embriagó hasta perder el conocimiento.

Haciendo el examen del enfermo se encuentra a la simple inspección del abdomen un tumor del tamaño de una nuez, situado al lado izquierdo y muy cerca de la cicatriz umbilical; duro al tacto, se desaloja con facilidad cuando se ejerce presión sobre él, volviendo al mismo lugar al dejar de comprimirse.

Practicando el tacto rectal y como a unos 3 o 4 centímetros del ano, encuentra el dedo un cuerpo duro é irregular que se desaloja hacia arriba y que parece ser la extremidad inferior a juzgar por el movimiento que se le imprime y transmite al tumor que se observa en la pared del vientre. Desviandola hacia

la derecha y empujando la extremidad superior, se presentó en el ano, y se extrajo después con bastante facilidad.

Como el enfermo no recuerda nada que pudiese darnos alguna luz sobre la manera en que se refectuó el caso, creemos que en estado de *ivre mort*, alguna persona, quiza un *amigo*, por maldad ó travesura, hizo penetrar el cuerpo extraño.

Está formado por un fragmento de bastón ó barrote de madera uniforme y liso; su extremidad superior, por donde penetró, es semiesférica y pulida; el otro extremo irregular, con aristas y puntas agudas, se apoyaba en la mucosa del recto. Mide 26 centímetros de longitud y 6 centímetros de circunferencia; y, como ya dijimos, permaneció alojado en el intestino desde el 16 de Septiembre hasta el 2 de Octubre, originando una oclusión intestinal incompleta y una rectitis de poca intensidad.

DR. ANTONIO MATIENZO. Socio correspondiente.

Tampico, Mayo de 1897.

TOCOLOGIA.

BREVES CONSIDERACIONES RESPECTO DE LA HIDROCEFALIA.

MEMORIA

Presentada á la Academia Nacional de Medicina de México

por el

DR. MANUEL S. IGLESIAS,

Mayor Médico-Cirujano del Ejército, Delegado del Consejo Superior de Salubtidad y Socio correspondiente de ella.

Señores:

Traigo ahora al debate un asunto que creo es la primera vez que se va á tratar, si no en la ciencia nacional, al menos en esta docta Academia, pues registrado el índice de los tomos publicados del órgano oficial de ella, no he encontrado que se haya hecho mención nunca de semejante asunto; mas para dar orden á las ideas que voy á exponer y para iniciar la discusión de ellas, paréceme conveniente empezar por la relación del caso clínico que me fué dado observar.

La Sra. V. V., de mi clientela particular, se hizo embarazada por sexta vez, y, como tiene costumbre, me llamó para que la reconociese en los últimos me-